

INFORME TRABAJO FINAL DE GRADO

Estudiante: Esteban David De Mello Ipuche **Tipo de trabajo:** Proyecto de investigación

Título: La Violencia Basado Género en empresas trasporte público en Montevideo: Un

enfoque desde la Cultura Organizacional y Cultura general

Docente tutora: Adriana Rovira

Docente revisora: Alicia Migliaro

Período solicitado para lectura pública: Abril 2022

Comentarios generales:

- Ajuste a los requerimientos formales de presentación de TFG: El trabajo cumple con los requisitos formales. El nivel de expresión escrita así como el manejo de las normas APA es adecuado. No obstante se destaca que para ser un proyecto de investigación, el texto es un tanto extenso. Si bien en los lineamientos generales de TFG no hay límite de páginas, se destaca que los proyecto de investigación suelen rondar las 20 páginas.

- Relevancia del tema elegido: Plantea un tema de relevancia social e interés académico-político: la VBG en el transporte público de la ciudad de Montevideo. Las líneas de problematización desplegadas en el marco conceptual (cultura organizacional, acoso y cultura, acoso sexual callejero y cuerpo) resultan más que interesantes y se evidencia que están bien trabajadas conceptualmente.

- Claridad conceptual en la presentación y desarrollo de la temática: En relación con el punto anterior, las líneas de problematización, aunque pertinentes, resultan un tanto amplias y por momentos parecen temas en si mismos. Esto dificulta seguir la línea argumental en términos de propuesta de investigación. Es decir, *el por qué y para qué* del entramado conceptual en relación a las preguntas que guían la investigación.

- Análisis y coherencia interna del trabajo: Del punto anterior se desprende que la mayor dificultad de esta propuesta es, precisamente, el diseño de investigación. Por un lado se sugiere revisar los objetivos de investigación a efectos de tornarlas más precisas. A modo de ejemplo, el objetivo general es de índole descriptivo ("conocer"), planteada así



al propuesta general queda reducida en sus potencialidades (¿se trata de conocer o se trata de analizar, comprender?). Por otro lado si bien se valora positivamente el detalle en relación al método, metodología y técnicas de investigación se sugiere precisar mejor las etapas de investigación, plantear con mayor nivel de claridad qué se va a hacer, en dónde, con quienes, en qué período de tiempo.

Consideración final:

Se trata de un tema de investigación de relevancia social e interés académico. Se destaca el trabajo en el marco teórico y la construcción del estado del arte. No obstante el TFG en tanto proyecto de investigación presenta algunos puntos flojos que se sugiere sean revisados de cara a la presentación de la propuesta final. Se detalla a continuación algunos materiales para la elaboración de proyectos que podrían ser de utilidad de cara a mejorar estos aspectos:

- Batthyány, Karina; Cabrera, Mariana (coord) (2011) Metodología de investigación en Ciencias Sociales. Apuntes para un curso inicial. Departamento de Publicaciones, Unidad de Comunicación de la Universidad de la República (UCUR)
- Vázquez-Sixto, Félix (2009) Protocolo orientativo para la redacción de una propuesta o proyecto de investigación. Departament de Psicologia Social. Universitat Autònoma de Barcelona

En suma se sugiere trabajar en la precisión de los aspectos mencionados y dar paso al pasaje a lectura pública.

Alicia Migliaro

Asistente Instituto de Psicología Social